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Ленинградский университет имеет бле

стящее прошлое, как тучное учрежде-

ние нашей страны, и не случайно, что

имя Д. И. МЕНДЕЛЕЕВА неразрывно свя-

зано с інашим университетом, он стано-

вится все более и более мощной цита-

делью культуры. Начавшийся учебный

год должен особенно ярко подчеркнуть это

обстоятельство и уже сейчас мы имеем

много данных, говорящих о том, что этот

год будет годом особенно бурного цвете-

ния нашего университета.

Партия и Правительство доверили уни-

верситету почетную задачу — организо-

вать истіоричесиийі факультет; который

выпуском новых кадров историков, нане-

сет окончательный удар псевдо-шрксист-

ской рутине, было укоренившейся у нас

в историческом образовании и уже давно

ни в какой степени не отвечающей вы-

росши запросам трудящихся советской
страны.

Сильно повышены требования к по-

ступающим в университет как по их спе-

циальным знаниям, так и по общему раз-

витию. В этом учебном году организует-

ся ряд новых кафедр (кафедры полярных

стран, этнографии, страноведения).

вводится ряд факультативных кур-

сов, которые будут читаться такими

крупными учеными, как напр. профессора

В. И. Смирнов, А. А. Марков - на мате-

матическом факультете.
В этом году привлекаются для веде-

НИЯ п У^іШ такие виднейшие ученые
как О. Ю. Шмидт, заслуженный деятель

науки Л. С. Берг, профессора: Маторин,
рвмвнов-Тянь-Шансиий, Тюменев, Стру.
ве . "■ ™. Гюнтер и многие другие

Вей это вместе/ взятое показывает как

вде?«чо Тп эдщйзящ. которое икззызжгг

правительство и партия развитию и про!
цветанию университета и, кроме того,

что само руководство университета за по-

следние месяцы провело громадную орга-

низационную работу, уже давшую значи-

тельные результаты.

«о к сожалению не все понимают

что сделать университет образцовым -

для этого мало платонического желания'^

для этого нужно уметь работать, а начало

учебного года, вскрыло ряд недостатков,

которые показывают, что живы еще в

университете рутина, бездушное, отноше-

ние к вверенному делу, отсутствие дис-

циплины и четкости в работе. Это отно-

сится главным образом к университет-

скому аппарату, в котором мы имеем такие

явления, как способствование разбазари-
ванию государственного хлеба (см. статью

в этом н-ре «Л. У.), бездушное отношение

к студенту, длинные очереди за продоволь-

ственными карточками, ряд ненормаль-

ноетеи с расписанием (недогружвнность
рабочего дня, окна, излишние переходы

из аудитории в аудиторию и проч.), ела-

оость борьбы за труддисциллину.

Сама университетская общественность
еще не показала своей активной роли.

Еще слабо раскачалась общественность
университета, чтобы мобилизовать сту-

дентов на соцсоревнование. (Не видно

борьбы за труйдисциплину (посещаемость
по Ряду групп физфака достигла лишь
40—50%).

Все это вместе взятое, перед лицом

ответственных и почетных задач, встав-

ших перед нашим университетом в этом

учеоном году, является нетерпимым и

подлежащим немедленному искоренению.

Этот учебный год должен быть решаю-

щим годом борьбы за образцовый универ-

ситет, за культурный стиль работы во

всех его звеньях — сверху до низу.

Без заседательской суетни, излишней
шумихи должен работать университет.

За большевистскую деловитость!

Пролетарии всех стран, соединяйтесь*.
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ПРИВЕТ

МЕНДЕЛЕЕВСКОМ У
СЪЕЗДУ!

Значение Менделеевского
съезда

университетские хими-

ки вошли в состав

организационного бю-
ро (акад. А. Е. Фа-

ворский, проф. В. Е.

Тищенко, проф. И. И.

Жуков, доц. А. .И.
Умнова и др.).

Юбилейный 'Менделеевский съезд,

организованный так, что на. нем будут
происходить одни только общие 'собра-

ния, не есть массовый съезд, до-

ну емтощий активное участие большого
числа химиков в его   работах.   Многие

ется посеще-

ние ЛГУ, а особенно
Менделеевского му-

зея как иностранными,

так и русскими участ-

никами съезда. Мен-
делеевский музей от-

ремонтирован, реста-

врированы многие экс-

понаты, пострадав-

шие от'і наводнения

1924 г. В этих рабо-
тах приняли самое жи-

вое участие проф. В. Е.
Тищенко, доц. А. И.
Умнова, доц. Фриц-
ІййН    іх     іЫб -iSoXeitapb

Химического общества
Т. В. Волкова. В при-

еме гостей будут уча-

ствовать преподавате-

ли    университета   и

аспиранты. Одно иэ заседаний съезда —

14-го сентябрямбудет происходить в ак-

товом зале ЛГУ и организуется дирек-

цией ЛГУ, совместно с химрками.

Профессора И. И. Черняев и С. А. Щу-
карев выступят на 'Съезде с докладами |

на темы: первый- — «О химии внутрен-

ней сферы комплексных соединений»,

второй — <0 значении атомного веса для

характеристики химических элементов».

На съезде будут заслушаны доклады

общего характера, имеющие громадное

значение в подведении итогов достиже-

ний современной химиечекой науки. За-

седания съезда, будут происходить в ба-

ле заседаний Дворца Урицкого. Перене-
сение заседаний съезда в помещение го-

сударственного масштаба должно вну-

шить химикам мысль, которая часто

уходит из сознания в процессе повсе-

дневной химической работы, мысль, что

самый молодой химик, который возится с

ничтожными пробирочками делает госу-

дарственное дело.

Один этот факт должен придать ин-

терес к (химической работе и сознание

ответственности своего дела. Многого
можно ожидать в смысле оживления ра-

бот от живого общения как с русскими,

так. и иностранными вдейвд сщш ть

торьж есть такие мировые имена, 'так
супруги. Ноддак, открывшие рений 'и ла-

зурий, радиолог Лиза Мейтнер, Ф. Панет,
П. іИ. Вальден и др.

Нужно ожидать, кроме того, повыше-

ния интереса к самой личности- Д. И.

Менделеева, к всестороннему исследова-

нию творчества этого величайшего хи-

мика, всех времен и народов.

Проф. И. ЧЕРНЯЕВ.

Химическое образование в ЛГУ
ЛЗ   -» ООП __ 9-t ____ iC __________            ir_В 1930—31 учебном, году, в Ленинград-

ском] Университете был учрежден Хими-
чески факультет па базе разрушенного

старого Химфака. Тогда снова -зажила и

(стала культивироваться химическая

мысль в стенах Университета.

На {протяжении 3-х дет факультет,
совместно с кафедрами, неоднократно за-

нимался вопросом о там, как вести и

ставить химическое образование, каких

специалистов нужно готовить. 'В резуль-

тате многократных дебатов и совместной

упорной работы профессуры и деканата,

точно определился' профиль выпускаемого

специалиста. Это. — высоко теоретиче-

сіш-подаютовдениьій специалист-исследо-
ватель с большой эрудицией в области

химических паук, будущей творец ново-

го в нашей советской науке, будущий
руководитель-педагог во втузах и вузах.

. Для осуществления столь высоких и

почтенных задач требовалось соответ-

ственным образом строить учебную
жизнь и подготовку студентов. С этой
задачей вполне справились, как кафедры,
так и деканат. Міногочмного раз кроя и

перекраивая нормальный план в соответ-

ствии с профилем,, удалось, по. нашему

мнению, построить рациональный учеб-
ный план.

четырех основных элементов: 1) лекций,

2} семинаров, 3) лабораторных занятий

и 4) самостоятельной работы над кни-

гой,

, Последнему участку должно быть уде-

лено максимальное внимание со стороны

студентов. Только научившись самостоя-

тельно работать над книгой мы сумеем

создать хорошего теоретического иссле-
дователя.

. исходя из этого,- соответственным

образом построен план. I и II курсы

включают ш себя общеобразовательные
дисциплины: физику, математику, ино-

странный язык, соцвально-зкономичѳсше
дисциплины, плюю капитальную подго-

товку по общей и неорганической химии

и качественному анализу. Нагрузка сту-

дента определяется в 30 часов в декаду

(6 часов в день).
Начиная с Ж курса идет специа-

лизация по пяти направлениям: 1) не-

органической химии, 2) аналитической

химии, 3) органической химии, 4) фи-

зической химии и 5) коллоидной

химии. Соответствующим образом, с ПІ
курса построены планы по указанным

специальностям, где, кроме .общеобразо-
вательных дисциплин, читаются в зави-

симости от специальности — специаль-

ные курсы, где студент углубляет свои

Делегат менделеевского съезда

академик А. Е. Фаворский.

&. ,да«и с,™„» м«™ , ££SKL"S£27er,£

сги и совершенствует своп практические

навыки. На Ш курсе студент занят 30 ч

в гексаду, И а ІГ курсе от 29 до

25 часов в гексаду, и на Y курсе от

22 час. до 15 часов в гексаду.

Все образование завершается   выпол-

нением и защитой дипломной работы.

Декан Химфака П. ФРАНК.
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МЕНДЕЛЕЕВ
„Менделеев, применяя бессознательно гегелевский закон о переходе

количества в качество, совершил научный подвиг, который смело можно
поставить рядом с открытием Леверрье, вычислившего орбиту еще не-

известной планеты, Нептуна". (Ф. Энгельс).

И   НАШ  УНИВЕРСИТЕТ
, Половину 'своей жизни и притом са-

мую лучшую Д. И. Менделеев отдал ва-

шему Университету. За. 115 лет суще-

ствования Университета он был самьда

битным его представителем. В здании
.Университету ігдѳ домещаліся Главный
Педагогический институт он начал и кон-

чил свою профессорскую деятельность.

Здесь он создал периодическую систе-

му элементов, которая дьла ему всемир-
ную славу и бессмертное имя в науке,

здесь он написал свои несравненные

«Основы химии», о которых говорил:

«Эти Основы — любимое дитя мое, в них

мой образ, мой опыт педагога, мои заду-

шенные мысли».

Курс химии, который читад Д. И. Мен-
делеев, не блистал ни эксперименталь-

ной обстановкою, ни ораторским красно-

речием. А между тем, его аудитория

была полна студентами не только фи-
зико-математического, но и других фа-
культетов. Его курс ярко блистал ори-

гинальностью, стройностью, обилием глу-

боких захватывающих мыслей и интерес-

нейшими отступлениями, в которых Дми-
трий Иванович старался показать связь
химии с другими науками, неразрывную

связь теории с практикой, указывая пути,

по которым должка развиваться химия.

Ободряя своих слушателей, говори, что

«не боги горшки обжигают», он старал-

ся привлечь их к занятиям наукою, «в

которой живется так привольно и лег-

ко». Ои внушал молодежи, что для того-

то она и получает широкое образование,
чтобы нести светильник знания в тем-
ную массу народа, чтобы проложить

«фонарь науки» и «бурав опыта» к рас-

крытию подземных богатств нашей ро-

дины, разработка которых должна дать
ей экономическую независимость, «Ведь
только независимость экономическая есть

независимость действительная, — гово-
рил Д. П.,— всякая прочая есть фиктив-
ная, воображаемая».

Зги отступления в изложении курса
слушались с напряженным вниманием.

Они не были нарочно придуманы, выли-

вались свободно, непринужденно, и ни-

когда, не повторялись. Они увлекали слу-
шателей своей энциклопедичностью, раз-

нообразием, глубиной. Чувствовалось,
что то, что говорит Менделеев им пере-
жито, прочувствованно, вошло в плоть и

кровь. Лекции Менделеева внушали к

нему глубокое уважение, не только как
к профессору, излагающему самую на-

стоящую науку, но и как к учителю

молодого поколения, .вступающего в

жизнь.

В Совете и на факультете Дмитрий Ива-
нович был одним из самых видных, влия-

тельных членов. Ему наш Университет
обязан тем, что кафедру органической
химии занял Александр Михайлович Бут-
леров, а кафедру аналитической химии—

Николай Александрович Мекшуткин. Об-
щими силами опи подняли кафедру хи-

мии в нашем Университете на такую

высоту, на какой она стояла лишь в

немногих заграничных университетах.

Меніелеву и Мевшуткину мы главным

образом обязаны и тем, что при нашем
Университете в 1868 году организова-

лось Русское Химическое Общество, ко-

торое объединило всех русских химиков.
Журнал Общества, в котором Менделеев
печатал свои работы, начиная с «Пе-
риодического закона», пользуется всемир-
ной извести остьюі

Д. И. Менделеев являлся виднейшим
представителем нашего Университета за-

границею на международных съездах и

различных торжественных ообрашяіх. Он
гордость пашего Университета, Ленин-
града и всего нашего Союза,

В свою очередь, Дмитрий 'Иванович лю-

бил Университет ц был ему глубоко при-

знателен.

Предисловие к «Мшгедовшию водных

растворов по удельному весу» он закон-

чил такими словами (1887 г.):
«Существующее положение и года мои

не позволяют уже надеяться на возмож-

ность долго оставаться в той близости к

лаборатории С.-Петербургского Универ-
ситета, которая облегчает научную пыт-

ливость. Совет этого Университета
два. «года назад, дал мне возможность,
ассигновав средства, издать этот труд;

его поддержке моих слабых 'усилий стать

в уровень научной современности я обя-
зан во всю мою более чем тридцатилет-

нюю деятельность в среде Универси-
тета».

Через 2Ѵ2 года Дмитрий Иванович вы-

шел из Университета, но до конца жизни

он оставался членам Совета, В январе
1904 г., ко дпю 70-летняі Дмитрия Ива-
новича, Совет Университета избрал его

своим почетным членом.

По поводу выхода, из Университета
Дмитрий Иванович писал:

«Как педагог, я клал в дело и воз-

буждение, и душу, а о том, что — не

бесплодно, свидетельствовало множе-

ство свободных, независимых и зре-

лых людей. Ко мне в аудиторию ло-

мились не ради красных слов, а ради

мыслей. Это сильно меня ободряет».
і«'..'. Утомленный 35-летней профес-

сурой я решился совершенно ее оста-

вить, тем более, что возобновляющие-
ся студенческие беспорядки просто

влияли' на мое некрепкое здоровье, а

начал уже гасить светлые стороны,

лишь недавно возбужденной' русской
научной деятельности и понизил влия-

ние чистой науки на молодежь».

«...іВышел' из Университета, ва-
, щищая Университет и студенчество,

гут горького для меня нет».
«...Выйдя из Университета я все

силы -напряг на практику экономиче-

ской жизни Роосии . . .   Наука и про-

мышленность — вот мои мечты».

'Своими учеными трудами и на нервом

плане, созданием «Периодической систе-
мы 'Элементов», Дмитрий Иванович ока-

зал огромное влияние на развитие ми-

ровой науки.
Его груды не остались без призвания.

Он был засыпан почетными наградами,

почетными дипломами ученых обществ,
университетов и академий, русских и

иностранных, за .исключением, однако,

императорской русской Академии наук:.

Прошло уже много лет, изменились па-

ши представления об атомах, о нераз-

ложимости элементов, а периодическая

система. Менделеева еще более укрепи-

лась. іВ сентябре 1933 г. в Чикаго была
выставка, посвященная столетию про-

гресса. В роскошном едавши Науки, в

первом же зале, в который входили по-

сетители, на самом видном месте — на

стене зала, была изображена грандиозная

таблица периодической системы Менде-
леева, Следующий зал был украшен,

именами 19-ти величайших мировых

представителей естествознания, в том

числе трех представителей химии: Двль-
тсна, Лавуазье и Менделеева.

Имя Менделеева на вечные  времена

начавший действовать новый упнвер- j вписано в скрижали истории науки.

ситѳтскпй   устав (1884  г.)   очевидно I       ,    . .            . Проф. В. ТИЩЕНКО.

НАУЧНЫЙ  РОСТ АСПИРАНТОВ
ХИМИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ЛГУ

Первые аспиранты появились в Хими-
ческой Институте ровно три года тому

назад. В то время ЛГУ своих химиков-

];;шдияатов в аспирантуру не имел. По-
ступали .люди с производства, главным

образом педагоги с нѳдвузовским образо-
ванием. В глазах некоторых уни-

верситетских работников это были
«■люди с улицы». Но эти люди с рево-
люционной улицы, с*ви пришли в Инсти-
тут с коммунистическими убеждениями,
с горячим желанием работать, освоить
шуму, химию ,и в процессе дальни ішей
упорной 'работы стать не худшими спе-
циалистами, чем были их научные руко-

водители. Эта положительная черта пер-

вых аспирантов была своевременно за-
мечена и 'правильно оценена парткомом

ЛГУ. И партийная организация не ошиб-
лась. Прошло не больше года после

первого выпуска аспирантов, во уже за
это время все выпускники на практиче-
ской работе оправдали себя. При-
мером могут быть хотя бы тт. Ха-
лецкий и Чеченкин. Оба беспартийные,
работают совсем не плохо и заведуют
уже кафедрами: один в Ленинградском
Медицинском Институте, другой — в
Псковском Пединституте. Хорошими ра-

ботниками оказались также т.т. Вехотко
и Лагерев. Тов. Лагерев был первым,

защитившим в Институте диссертацию

на кандидата науки. И все эти товари-

щи поступим в аспирантуру, не имея
университетской подготовки по химии.

Нельзя не назвать здесь фамилии ком-
сомольца Назарова — лучшего из луч-
ших — остаіиеного после аспирантуры
научным сотрудником лаборатории ака-
демика А. Е. ' Фаворского.   За три года

Лен. Университет

работ, имеющих большой теоретический
интерес. А кончивший на днях аспиран-

туру тов. Чурбаков, беспартийный, быв-
ший педагог, хороший ударник — разве

он не может гордиться своими достиже-

ниями. За время асяирантуріы окончил

две научных работы, имеющих не только

теоретический, но и большой практиче-

ский интерес. Первая из этих оабют уже

поставлена ,в нолузаводском масштабе,
вторая ставится теперь.

Академик А. Е. Фаворский не раз от-

мечал удачный аспирантский состав сво-

ей лаборатории. Заметный, радующий
рост почти всех своих аспирантов отме-

чает и проф. И. И. Жуков.

Будущий выпуск обещает быть еще

лучше, ведь на последнем «yjpee имеются

такие крупные фигуры, как секретарь

комсомольской ячейки Юржеяно и канди-

дат ВКіП(б) [Гельман, работа которых

приводит профессоров-руководителей в

восхищение. Наши аспиранты — плоть

и кро®ь от пролетариата и трудового

крестьянства. Вот источник их силы.

Из 13 аспирантов, кончивших и кон-

чающих аспирантуру в 1934 г., 5 чело-

век (Домнин, Вонь, ИЬаков, Пронина,
Плакан) оставлены работать при ЛГУ.
По .решению дирекции и парторганиза-

ции Университета этим товарищам дает-

ся возможность поднять еще выше свою

квалификацию на практической работе в
стенах передового университета. Аспи-
Р-нты-химики умеют пенить прекрасней-
шие условия совместной работы с круп-

нейшими учеными-химиками. Работать
и продолжать учиться! Что может быть

лучше такой дружной, сплоченной науч-

ной   работы    «молодых»   и   «старых»!

Научная работа
Химического ин-та
Работа Отделения неорганической хи-

мии Химического института ЛГУ напра-

влена, в сторону проблемы комплексных

соединений.
Комплексные соединения есть наибо-

лее сложные из возможных 'Соединений
данного элемента, ааиболе развитый хи-

мический индивид. Обычно эта способ-
ность к комплексо-образоваилю данного

элемента подробно не исследуется. Но
можно быть уверенным, что в этой обла-
сти лежит часть разгадки химической
кинетики и путь к развитию будущей
тонкой синтетической химия. Эти теоре-

тические работы тесно связаны с прак-

тическими задачами очистки металлов

VIII группы периодической системы, они

могут дать и дают способы их получе-

ния в чистом и. чистейшем виде и слу-

жат для подведения теоретической базы
под эмпирические методы заводского по-

лучения ізтйх металлов.

1%оф. И. И. ЧЕРНЯЕВ.

Лаборатория физической и коллоидной
химии ведет работу в следующих основ-

ных направлениях:

Изучение растворов. Эти исследования

в стенах университета связаны с имена-

ми Д. И. Менделеев, Д. П, Коновалова.
Они были продолжены М. С. Вревским и в

настоящее .время ведутся учеником по-

следнего. Они направлены в основном на

изучение термохимических свойств рас-
творов.

(В текущем году были изучены тепло-

ты образования и теплоемкости раство-

ров сульфатов щелочных меюяяов. В
настоящее время строятся установки,

позволяющие изучить минимальные те-

пловые эффекты.

'Значительное внимание уделяется так-

же изучению поверхностных явлений и

электрохимии. IB этой области проделан

ряд работ, а также ведется раоота по

исследованию энергетики смачивания по-

ристых тел и их адюрбционной способ-
ности. DB области электрохимии проводят-

ся работы по изучению потенциалов ме-

таллов, изучаются типичные методы

электрометрического титрования. В этом

разделе следует упомянуть о работе по

изучению   электроскопическяк   явлений.

Ю. БОЛТУНОВ.

Назаров блестяще .выполнил 5 научных  Ученый секретарь НИХИ Я. ПЛАНАН.

Лаборатория технической химии ведет

работы, относящиеся главным ооразом к

двум обширным областям химии и хими-

ческой технологии — лесохимии и химии

высокотемпературного крекинга нефти.

Работы на темы лесохимические можно

разделить на аналитические, раараоатгы-

вающие методику определения отдельных

компонентов в древесине и продуктах 'ее
переработки, и на исследовательские,

выясняющие механизмы химических про-

цессов в той или иной переработке дре-
весины, а также изыскивающие пути

для рациональной химической утилизации
продуктов этой переработки.

Изучение высокотемпературного кре-

кинга нефти имеет щелью выяснить ме-

ханизм образования ароматических угле-

водородов (бензола, толуола, ксилола)
при так называемой ароматизации

нефти. Эти работы имеют вы-

ский теоретический интерес с точки зре-

лости связей углеродных атомов и орга-
нических радшшов.

М. БЕЛОПОЛЬСКИЙ.



Народному комиссару по просвещению
РСФСР т. Л. С. Бубнову

Решение партии и Правительства от
16 Імая 1934 года о восстановлении
Исторического факультета в составе_Ле-
нингращскога университета — ВЫПОЛ-
НЕНО.

Из 150 принятых студентов — 40 че-

ловек членов м иамвидатов ВКЛ(б), 74—
членов ВЛКСМ, 36 — беспартийных; пар-
шйіф-ніомісшіольская часть составляет—

76 % , рабочих и приравненных и Доим —

61,3%,
Кадары      ,щр(офйоооііз|сно-иреподаватель.

окота состава по всем разделам истории
(древнего мира, средних    веков,    новой

истории, истории СССР и истории зави-
симых и колсіниаяьяых стран) укомплек-
тованы. Перестроено специальное зда-
ние ідля факультета. Все необходимые
ізсіпшогательиыв учИждедоя (кабинеты,
учебная библиотека и -др.) готовы.

С 1 сентября начались занятия в раз-

вернутом вике.
Со 2 сентября начались приемные ис-

пытания в аспирантуру.

Декан Исторического    факуль-
тета ЛГУ проф. ЗАЙДЕЛЬ.

Секретарь    парткома     ВИНО-
ГРАДОВ.

Исторический факультет организованно начал занятия
Постановление Правительства и пар

тин оіб организации  Исторического фа-
культета ири ЛГУ — выполнен.

Напряженная работа, проделанная ди-
рекцией Университета и деканатом фа-
культета (проф. Зайщелем, доц. Богомоль-
ным и тов. Васильевым) обеспечила воз-

можность начать 1 сентября регулярные
занятия в новом помещении.

Проіфессорско-яірвпіоідаватѳльским соста-

вом факультет полностью обеспечен. За
' два месяца, с -момента организации дека-

ната, закопчена разработка ' программ,
учебныіх планов, намечен не только •со-
став заіведу.іооціи,х кафедрами, но л состав
научных .сотрудников при кабинетах всех
специальностей.

Приобретено  750  учебников,   неооко-
димыж для студентов на первое время,
11 карт, 40 учебных исторических атла-
сов и около 10.000 экземпляров   книг
для библиотеки и кабинетов. Но в связи
с отсутствием Общих пособии, учебной
литературы и непригодности имеющихся
на рынке учебников— факультетом,  сов-

местно с заведующими кафедрами разра-
ботан обширный  издательский план по
выпуску, как оригинальных, таи и пере-
водных курхов..яа -всем, отделам истории,

(Ведется    стенографирование    лекций.
Это   даст   возможность   студентам    к
концу полугодия иметь на руках курс
всех ' прослушаннык  лекций, в которых
они найдут иѳ только последнее  слово
исторической науки в ЙОСІР, по и пра.-
вильные методологические установки.

Одновременно с началом занятий сту-
дентов,, начались приемные иснытаяия
для желающих поступить в аспиранты.
Всего доиущепо к иопытаниам 72 чело-

вена на 25 мест.
Но факультет в своей работе па пред-

стоящий год не ограничивается только
этими задачами, Параллельно с чтением
лекций и проведением занятий со сту-
дентами и аспирантами,, факультет на-
мечает работу по повышению квалифи-
кации преподавателей истории в средней

школе. С 16 сентября будут организо
ваны семинары по всем специальностям
для 125 чел. преподавателей неполной
и полной средней ннюлы и, кроме того,

профессорами будут даваться показатель-
ные уроки в опорных и показательных

школах ГОІРОНО, а также, в порядке об-
щественной работы, намечено прочесть в

Университетах культуры силами про-

фессоров до 26 больших лекций на от-
дельные исторические темы.

Таковы в основном те ближайшие от-
ветственные задачи, Исторического фа-
культета, которые являются только
частью того большого дела, порученного
ему партией — подготовить марксистски-
воспитанную смену историков, распро-1

странить среди широких масс историче-
ские ізнания, твердо помня, что «исто-
рия не только часть идеологии, но и по-
литика, ^обращенная в 'Прошлое    Н. Б.

Рабою Приемной комиссии закончена
Приказом директора ЛГУ тов. ЛАЗУРШНА от 7 августа - Приемная

комиссия распускается, Дела миссии .принял т. !Студотделом тов. ТАНГ
5шш оформления всего материала.

Приказ отмечает хорошую работу Приемной комиссии, своевременное
рассмотрение заявлений, хорошее укомплектование студенческим контин-
гентом .Исторического  факультета. ,

Особо отмечается работа испытательной комиссии и руководителей пред-
метных комиссий обеспечивающих реализацию постановления ІІНІЬ о повы-
шенных требованиях при приеме в ЛГУ, а также .хорошая раоотя но новому
набору' со стороны деканатов всех факультетов и, осооенно, деканата, вновь
организованного Исторического факультета,                                           г™™*™,™;

За ударную работу по новому приему премированы: 'Ответ, .секретарь
Приемной комиссии тов.' ТАНГ, руководитель приемных испытании тов.
ОРЯЕНЖ   и член Приемной комиссии т. СУВОРОВ.

-Кроме того дирещия -ходатайствует перед Облбюро Пролетстуда
о премировании лучших ударников сгудентоВгооУцественников т.т. . ЬУви-

/РОВА и іКАРПИКОВА.
Чя лтгтптѵтп наботѵ по приему директор  ЛГУ   выразил оаагодарность

іі mS^JmSmv Wy^mo, Зотову, тищешю. Ларионову,
МФЕРОВУ, НОСОВУ,    КАЛЛАС  и ТУРЧИНСКОМУ.

Приказ  предупреждает   всех   вновь зачисленных в Л1У, что неявка
на занятия повлечет автоматическое - исключение из списков принятых.   •

По. комсомолии ЛГУ
Начало учебного года проходит при не-

посредственном участии комсомольской

организации.

Новый секретарь комитета ШйШ
ЛГУ тов. М. Коган на расширенном за-
седании комитета поставил ряд кон-
кретиык вадая перед ' комсоргами фа-
культетов.

'іПеред комсомолией факультетов по-
ставлена задача развернуть работу по
соцсоревнованию с целью поднятия на
высшую ступень качество учебы. Ком-
сомольцы  должны  Іыграть .виднейшую

ПЕРВЫЙ день

іСерое, неприглядное снаружи здание

исторического факультета сегодня ожило.
іВ лектории, где к столам с певысох-

ши-м еще лаком прилииаются пальцы,

шумно и тесно. Здесь молодежь, только
вчера пришедшая в стены университета.

—  Ты ,на сколько сдала обществове-
дение? — опрашивает высокий парень в

кепке с масляными пятнами.

—  На пять, а ты?
—  Н только на четыре . . . Знаешь,

работать здорово пришлось по партна-
грузке, как следует пе удалось материал

просмотреть . . .

—  Ты член партии?
—  G двадцать шестого, а ты?
—  Я, — молоденькая девушка^ как

будто смущается, — только кандидат.
Зато в .пионерах с ... — она показывает
рукой метр от пола..

В углу два парня, еще полные жизнью

колхозных полей, спорят о преимуще-
ствах зяблевой вспашки, а перед самой
jtofegfrjB. анакдмюея очень .молодые лю-
ди, в которых сразу можно узнать толь-
ко' что окончивших девятилетку.

—  Где вы учились?
—  .В двадцать девятой девятилетке,

мой папа ... - звучит фамилия извест-
ного советского писателя.

—' Тише, товарищи, тише!
На трибуне професор Треков.
Зал затих. Внимание напряжено. Пер-

вая лекция!
—  Наша задача. — изучить прошлое

народов СССР. Зная прошлое, мы лучше
поймем настоящее.

На задних стульях,' несмотря на уста-
новившуюся уже тишину, еще шепчут—
«тише»' и внимательно слушают, как оы
боясь прсиѵетить слово. Так начинается
первый день занятии на Историческом
факультете.

роль в деле ликвидации  академических
«хвостов» прошлого года.

С первых же дней занятий необходимо
по-деловому организовать политучебу. В
ісзязи с этим остро поставлен вопрос о
выделении высококачественных рукозо-

дов политкружков.

В условиях ЛГУ исключительное зна-

чение приобретает работа Легкой кава-
лерии. (По этой работе будет организова-
но 7 секторов: 1) рабочего снабжения,
2) общественного литания, 3) учебно-
производственный, 4) сектор научной
работы, 5) сектор культурных учрежде-
ний, 6) жилищно-коммунальный и 7)
сектор здравоохранения. Комсоргам фа-
культетов дан наказ выделить для ра-
боты в Легкой кавалерии лучших комсо-
мольцев. Разбивка по секторам внесет
в работу Легкой кавалерии систематич-
ность, оперативность, повысит качество

работы.
Большую роль в деле оживления ком-

ссработы приобретает печать Универси-
тета: комсостраница газеты «Л. У.» и
стенгазеты факультетов.

Учет комсоработы, четкое и своевре-
менное разрешение ортвопросов, . явля-

лись до сих пор отсталым участком дея-
тельности комсомола.

По директиве Щ п Р. К. ВИСИ ком-
сомолия ЛГУ начала переучет своей ор-
ганизации. Этот переучет преследует
поднятие на громадную высоту зяачепия
комсомольского документа, усиление дис-
циплины ів рядах, комсомола, проверку
личных дел, выявление мертвых дуга,
ликвидацию задолженности в уплате

членских взносов.                                М.

!І I
. Деканат^ математико-мехаиическотр фа-
культета организованно провел прием на

I курс. ,0 качестве нового набора^ уже
писалось в прошлом номере нашей га-

зеты.

Теперь очередной, ответственной зада-
чф ідекіашта и общественных организа-
ций является обеспечение организован-
ного и четкого хода занятий во всех
группах и на всех курсах с первых же
дней учебного года. (Выполнение этой
задачи облегчает то обстоятельство, что
не вое курсы начинают учебу одновре-
менно; Ныне 'занимаются -8 групп
четвертых и пятых курсов. .Эти группы
своевременно получили аудитории и рас-

пиания.

Однако необходимой четкости еще нет.
Раюпиания редко проводятся в жизнь. На
IV курсе азромехаников за первые 4 дня

занятий пропущено 10 часов лекцийциГ
не "урегулирован вопрос об иностранных
языках. ІѴ-й курс математиков зани-
мается по два часа в день, по причинам

-отсутствия преподавателей. В несколько
меньшей, правда, мере имеется такое же
явление и на пятых курак.

іПрвграммы, преподнесенные курсам,
должны быть выполнены. Но нынешняя
недогрузка студентов ,(если так дело бу-
дет продолжаться еще несколько дней)
'інчізбезиіго вызовет перегрузку их в бу-
дущем и отразится в плохом смыле на
качестве проработки и усвояемости про-
граммы.

Нужно предвидеть еще худшее поло-
жение для студентов, пыпе имеющих
«хвосты». Здесь есть над чем поработать,
и деканат начинает в этом вопросе с

жогского подхода и требования н.«хво-

стнстаім».

Наиболее отстающей группой являет-
ся Y курс математиков (парторг тов.
Ефремов), где на 20 человек имеется 33
«хвоста». Некоторые студенты (Алек-
сеева) имеют по три .«(хвоста». ГѴ-ыи

курс математиков имеет 10 •« хвостов»,
!,';'пих на долю тов. Ефремова падает

4 «хвост». Этот пример указывает,
что ликвидация «жвостов» важнейший
участок. «Хвостисты;» получили твердые
грокп, но этого мало. Одним установле-
нием сросков и вызовами в деканат,

«хвостов» не изжить.
Надо организовать помощь отстающим.

Как? Путем консультаций .преподавате-
лей или -сильных студентов. Терпеливая
помощь в сочетании с решительными ме-
рами против лиц, лѳ заботящихся о лик-
видации своих «хвостов», быстрее дви-
нет дело вперед. Тек, кто думает, что
вте — старые методы ликвидации отста-
вания, мы просим предложить что-либо
лучше.

Начало занятий должно быть началом
крепкой дисциплины на лекциях, нача-
лом развертывания соцсоревнования и
ударничества.

Профгруппорги и профбюро должны
быстр* извиться от каникулярного на-
строения, взяться за деловую работу.

. м.

Лагерный сбор студентов
нового приема

Сейчас свыше 150 студентов нового
приема проходят десятидневный лагерный
сбор — первую ступень военного образо-
вания. Через два. года они также долж-
ны быть командирами. На этом сборе
они полѵчают первое знакомство с прин-
ципами 'строения МША. ее вооружением,
дисциплиной и т. Д. Главным образом
изучают всю материальную часть {тех-
нику, состоящую на вооружении зенит-

ных частей.
Молодые студенты — сейчас красно-

армейцы по-ударному взялись, за воен-
ную учебу, за изучение техники и за
выработку в себе качеств хорошего
красноармейца-воина РККА. Метод на-
шей раійоты — метод соцсоревнования

между батареями, взводами и отдельны-
ми красноармейцами.

О добросовестном отнопкшпи к воен-
ной учебе молодых крашоаіраѳйцев-сту-

дептов можно судить по хорошей дисци-
плине за первую шестидневку  -________
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РЕШИТЕЛЬНО   ЛИКВИДИРОВАТЬ
БЮРОКРАТИЗМ И ОБЕЗЛИЧКУ В РАБОТЕ ХОЗАП^АРАТА

Плоды безответственности
В жаркие июньские дни студенты I и

II курсов университета уходили в воен-
ные лагеря. С первого же дня сбора они

полностью зачислялись на. довольствие в

своих частях.

Ясно, что хлеб и вообще все продукты,
которые они получали в университете,

'должны остаться у государства. 'Ведь в
снабжении двойной нормой хлеба нет
никакой необходимости, потому что од-
ного пайка (800 тр.) вполне хватает

каждому студенту а рабочему.
Но в Университете, в аппарате отдела

снабжения нашлись люди, которые не
понимают этой простой вещи или же
умышленна не хотят этого понимать. В
частности т. Крисе, ответственная за вы-

дачу и правильное использование хлебо-
продуктовык листков по ЛГУ даже не
задумалась о том, что нужно снять со
снабжения уходящих в лагерь студен-
тов. Хлебо-продуктовые листки «стались

на руках.
Не позаботился об этом и зав. ОРС'ом

ЛГУ тов. Решетов, не помог в этом деле

и военрук, который 'отвечал за выезд
студентов в лагеря. Создалась цепь без-
ответственного отношения к делу, в ре-
зультате чего почти 7 тонн хлеба, коли-
чество достаточное для того, чтобы в те-
чение 3-х дней снабжать всю студенче-

скую массу ЛГУ, оказались безвозвратно
погибшими для трудящихся. Хлеб бес-
цельно, преступно был разбазарен.

Самая большая ответственность ло-

жится на Крисе. Она, будучи комсомол-

кой, не служит примером хорошего ра-

ботника в аппарате университета. Она
крайне бюрократически., бездушно отно-

сится к своему делу и к людям. Свою
работу она выполняет потому, что надо-

жѳ что то делать.

'Многим наверно0 памятна волокита

со студентом Шпунт (об этом писала
«Смена»), в результате чего Горшков
был привлечен к судебной ответствен-

ности и снят с работы. Крисе тогда не

попала на скамью подсудимых, но она

также играла роль в этой волоките.

Теперь ее вина не может остаться

безнаказанной. Крисе привлечена на

скамью подсудимых. Но судить ее дол-

жен не только пролетарский суд, но и

ваша университетская общественность.
Бѳ надо судить. Помимо незаконного

израсходвания 7 тонн хлеба из фонда
трудящихся Ленинграда, помимо безот-
ветственного, формально-бюрократиче-
ского отношения к делу, Крисе виновата

и в том, что по существу толкала наи-

более отсталую часть студенчества на

продажу хлеба на частном рынке, чем

создавала условия для влияния клаесо--

во-враждебных элементов на среду сту-

денчества ЛГУ.
И не только Крисе должна подверг-

нуться судебной ответственности. Надо
привлечь к ответственности и Решетова и

главбуха Плевалова.

Тов. Решетов должен ответить за то, что

он до сих пор не руководит работой бю-
ро заборных книжек, не контролирует и

даже не помогает ему. За ним не один

только этот «грешок»: ОРС, которым он

руководит, как заведующий и председа-

тель правления, работает далеко не хо-

рошо.    Были там и растраты, были и

вакы, а пользы — никакой. До сих нор
масса ненормальностей в столовой. По-
чти ничего не вделано для улучшения

питания студентов. Служащие почему-то

все обедают в уголке ИГР. Все это

звенья одной цепи, звенья безответ-
ственного, не большевистского отноше-

ния к делу, и прежде всего со стороны
самого т. Решетова.

Главбуху Плевалову и его заместителю

Савицкому также .надо, наконец, бро-
сить наплевательское отношение к

бюро заборных 'Книжек и прово-

дить в жизнь решение Ленсовета «о по-

рядке выдачи и хранения заборных до-

кументов». Эта работа не менее важна,

чем какая-либо Другая.

Из всего этого само-собой напраши-

вается вывод, что до сих пор в упра-

вленческом аппарате    университета су-

ществует хаос, безответственность н

формально-бюрократичесние методы ра-

боты.
Большинство сотрудников наверно пома-

нил1 еще дело Элвкиной, которая вслед-

ствие халатности руководителя растра-

тила университетские деньги. Все пом-

нят волокиту со Шпунтом, все помнят

товарищеский суд над Саниным. Те-
перь — новое дело.

Все это говорит о том, что надо

серьезно перетряхнуть хозяйственный
аппарат университета, очистить его от

бюрократических элементов. А заведую-

щие отделами должны усилить контроль

и требовать большей ответственности от

своих сотрудников. Они должны и сами

откоситься ответственнее и серьезнее к

своему делу.

А. Т.

Постановление
Совета  Народных Комиссаров РСФСР

Москва. Кремль.     №   320. ~ 28 августа 1934 г.

Об отмене решения Президиума
Ленсовета о выселении Петергофско-
го Биологического Научно-Исследова-
тельекого Института из занимаемого

им здания.

Совет (Народных* Комиссаров Р€ФСР
постановляет:

1. Постановление Президиума Ленсо-
вета о выселении 'Петергофского Биоло-
гического Научно - Иселедомтельского
Института из занимаемого им здания от-

менить.

2. Разрешить Нарромпросу ВСФОР из-

расходовать из средств и лимитов Нар-

комшроса 80.000 рублей на неотложный

ремонт здания занимаемого указанным в

п. I Институтом.

Зам. председателя Совета народ-

ных комиссаров РСФСР Д. ЛЕ-

БЕДЬ. Управляющий делами Со-

вета народных комиссаров

РСФСР И. ГЕРАСИМОВ.

О льготах
для рабочих и служащих

по подоходному налогу

и культсбору
Подоходным налогом и культсбором

до июня 1934 года облагались все рабо-
чие и служащие, получавшие зарплату
свыше 100 руб. в месяц.

С июня необлагаемый минимум зар-

платы повышен до 115 рублей. Все по-

лучающие зарплату, не превышающую

115 рублей в м-ц, подоходным налогом

и культсбором облагаться не должны.

'КаждыЁ рабочий и служащий, имею-

щий иждивенцев от трех человек и бо-
лее и получающий зарплату' не свыше

350 'рублей в месяц до мая тек. года

имел право на. скидку по подоходному

налогу в следующем размере: при трех

иждивенцах — 20 % , при 4-х" — 30 % ,

при 5 — 40 % , при 6 и более — 60 % .

С мая эта льгота несколько изменена.

По подоходному налогу установлена точ-

но такая-жѳ льгота, как по культсбору,
т. е. каждый рабочий и служащий, неза-

висимо от размеров зарплаты, имеет пра-

во на скидку по подоходному налогу в

культсбору в следующем размере: при

4-<х иждивенцах — 25 % , при 5 ижд. —

30 % , при 6 и более ижд. — '40 % .

Все рабочие и служащие, проходящие

учебный сбор или терсбор в рядах РЕКА,
с отрывом от производства,, на время

прохождения сбора освобождаются от

уплаты подоходного .налога и культсбора
по зарплате, получаемой ими на пред-

приятиях.

Ст. инспектор В. 0. РайФО ПАВЛОВ.

уоытки, оьше и неоднократные случаи

отпуска на сторону продуктов, предна-

значенных для снабжения студентов и

сотрудников ЛГУ.
'Грузовик, купленный им больше чем

за 70.000 рублей до сих пор: стоит во

дворе Университета «без руля и без вет-

рил» и, повидіимому, если дело не из-

менится, будет стоять вечные веки.

Деньги, принадлежащие ЗРК израсходо-

Уж сколько раз твердили миру
Козьма Прутков дидактически и муд-

ро говорил: '«бросая в воду камешки,

смотри на круги, ими образуемые, —

иначе такое бросааьѳ будет пустой' за-

бавой». Эта простая мораль невольно

вспоминается, когда приходится писать

что-нибудь о хозяйственном отделе уни-

верситета.

Сколько уже не только камешков, но

и камней брошено в стоячую, покрытую

плесенью косности и пропитанную

гнилью безалаберщины воду этого по-

чтенного отдела. И никаких кругов на его

поверхности! Зловещее спокойствие ца-

рит над этим заколдованным местом.

Для того, тобы видеть как работал
хозяйственный отдел в горячий период

ремонтно-строительного сезона покинем

тоскливую атмосферу его университет-

ского обиталища и зайдем 'хотя бы в

общежитие аспирантов.

. Столовая общежития вчерне была го-

това только к 4-му сентября. Можно
подумать, что работа была все время

настолько напряженная, что люди не

успели уложиться в срок. Но дело

оказывается, в пресловутой субордина-
ции и канцѳлярско-біорократическож ру-

ководстве хозяйственного отдела.

Общежитие аспирантов является хо-

зяйственной единицей. Оно имеет комен-

данта, свой текущий счет и по логике

вещей, казалось бы, может распоряжать-

ся 'своими деньгами. Но .дело, оказы-

вается, не столь просто.

Для того, чтобы ізатратить деньги ко-

мендант должен для всякого даже пустя-

кового дела составить смету, для утвер-

ждения которой надо пройти пять Ди-

станций и получить пять подписей.
Каждый подписывающий, памятуя не-

сложную канцелярскую мудрость, что

смету всегда полагается сокращать, пы-

тается чем-нибудь да, урезать комендан-

та. А однажды т. фарафонов, зав. хоз-

отделом, рассмотрев смету    на   ремонт

ценной меоели из комнаты отдыха дома

аспирантов, на что требовалось не боль-
ше 300 рублей, которые комендант

предполагал взять со своего текущего

счета, начертал на ней глубокомыслен-
ную резолюцию: «Тратить по мере дей-
ствительной надобности».

Комендант, который должен фактиче-
ски руководить ремонтом не имел воз-

можности нанимать рабочих. Хозяйствен-
ный отдел присылал рабочих о точным

указанием, что надо сделать и если, по

усмотрению коменданта, нужно было

сделать еще что-нибудь, то он не имел

возможности использовать рабочего, ко-

торый на это «не имел право».

С наймом рабочей силы были все вре-

мя перебои, так как квалифицированные,
хорошие работники отталкивались ис-

ключительно бюрократическим крючко-

творством хозяйственного отдела. Ра-
бочий, прежде, чем приступить к делу,

должен был составить смету, которую он

сам должен был утвердить в хозяй-
ственном отделе. Для того, чтобы пройти

роковую лестницу иерархии и собрать на

смете полагающиеся 5 подписей — надо

было потратить около двух дней. 'Нако-
нец уже окончив работу, он получал чек

на банк, где должен был толкаться около

двух дней, чтобы получить заработанные
деньги.

От хозяйственного отдела целиком за-

висит снабжение материалами. Комен-
дант общежития не может проявить в

этом деле никакой инициативы. 'Необхо-
димо было срочно купить олифу. В июне

комендант мог купить ее по 3 рубля за

килограмм, но хозяйственный отдел,

имеющий целую гвардию агентов снаб-
жения, запретил эту покупку, хотя сам

никаких мер для снабжения олифой не

принял. ІВ августе месяце, когда олифа

понадобилась также срочно, как спаса-

тельный круг утопающему, хозотдел на-

чал ее докупать втридорога, по 6 и 10
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рублей за килограмм.

Уіжѳ третий год дирекция обещает
радиофицировать комнаты, а все остает-

ся лолрѳжнѳму. іВ комнатах книги валя-

ются в беспорядке на шкафах, окнах и

столах, и до оих пор никто не позабо-
тится о полках или этажерках для книг.

. Ярким примером безответственности я
обезлички в хозяйственном отделе

является безобразнейший факт волокиты

с представлением квартиры декану ма-

тематического .факультета  т.  Суботину.

После решения* дирекции о предоста-

влении квартиры, которе состоялось

в начале весны, проф. Субботин начал

договариваться с Фарафоиовым о пере-

,езде на новую квартиру, Фарафонов обе-
щал все время, что дней через 5—10 все

будет готово. В таких обещаниях про-

шла весна и целое лето. Проф. Суббо-
тин никуда не уезжал и все время ждал

и надеялся. Наконец, он пошел к ди-

ректору т. Лазуркину, чтобы и&ють свое

накопившееся возмущение. Оказалось,
что вся задержка в переселении проис-

ходит из-за того, что не отремонтирова-

на комната в 15 метров, куда надо вы-

селить жильцов из предоставленной
проф. Субботину квартиры. А этим (ре-
монтом занимались под руководством

хоэотдела 4 рабочих в течение целого

лета.

Нужны ли еще факты? Ведь их мож-

но 'Привести 'буквально сотни.

И доколе будет 'продолжаться эта во-

пиюще безобразная работа в хозяй-

ственном отделе и отделе снабжения'?

Нужно решительно очистить застояв-

шееся болото хозотдѳла от плесени и

гнили, а до тех пор, пока ето'ие будет

сделано у входа в хошйственный отдел

можно смело написать слова —

«Оставь 'надежду, сюда входящий».
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